

RESEÑA DEL V COLOQUIO DE ANTROPOLOGÍA FÍSICA “JUAN COMAS”

Del 22 al 26 de mayo de 1989 se celebró en el Museo Nacional de Antropología, en la ciudad de México, el V Coloquio de Antropología Física “Juan Comas”. Esta reunión bianual fue organizada por la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, la Dirección de Antropología Física del Instituto Nacional de Antropología e Historia, y el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El V Coloquio de Antropología Física “Juan Comas” permitió la participación de 114 investigadores, profesores y estudiantes mexicanos de antropología física, tanto de la capital como de los estados, y de 22 investigadores extranjeros procedentes de diversas partes del mundo.

El desarrollo de los trabajos incluyó dos conferencias magistrales, seis conferencias, dos mesas redondas, dos simposios y 73 trabajos libres agrupados según temáticas generales. En conjunto se alcanzó una suma de 94 exposiciones.

Del total de participantes extranjeros, nueve asistieron por invitación del comité organizador; varios ofrecieron cursos cortos y conferencias, tanto en la semana previa como en la posterior al coloquio.

Finalmente, en el marco de esta reunión se llevó a cabo el II Encuentro Mexicano-Cubano de Antropólogos Físicos, al cual asistieron colegas de otros países latinoamericanos. Aquí surgieron propuestas concretas para escribir dos libros: *Bibliografía latinoamericana de antropología física* y *Biología de las poblaciones humanas de Latinoamérica y el Caribe*. Ambas obras serán de indudable utilidad, especialmente para consulta de alumnos y maestros de las escuelas de antropología, ya que a la fecha no existen compendios de este tipo.

Al finalizar el coloquio se rindió homenaje a la doctora Ada d'Aloja, investigadora en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM. En la misma ceremonia se hizo socios honorarios de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica a la doctora Adelaida de Díaz Ungría, fundadora de la Escuela Venezolana de Antropología Biológica, y al doctor Manuel Rivero de la Calle, maestro de la nueva generación de antropólogos físicos cubanos. A su vez se aprobó recomendar el

traslado de los restos del doctor Eusebio Dávalos Hurtado a la Rotonda de los Hombres Ilustres. En efecto, el doctor Dávalos fue el primer alumno graduado de la Escuela Nacional de Antropología, director del Museo Nacional de Antropología y del Instituto Nacional de Antropología e Historia, y uno de los promotores de la antropología mexicana.

Si ha de hacerse un balance del coloquio, puede decirse que fue muy favorable, puesto que se logró cumplir con el objetivo para el que fueron creados estos coloquios: reunir a la mayoría de los investigadores, profesores y estudiantes de antropología física del país, así como a numerosos especialistas de áreas afines, no sólo nacionales sino internacionales, para estimular la comunicación del conocimiento bioantropológico y fomentar la colaboración interinstitucional e internacional.